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国务资政贾古玛教授当年担任外交部长时，对东南亚 10 国终于成为亚细安大家庭

一份子所作出的贡献鲜为人知。  

 

上一任亚细安秘书长王景荣受访时透露，亚细安在上世纪 90 年代渐渐扩大，东南

亚 10 国最终都加入，时任外交部长的贾古玛教授的努力，在幕后起着很大的推动作用。  

 

尤其是对于缅甸的加入，其他成员国当时都存有不少顾虑，各国进行了不少的讨

论甚至辩论。就因为有他向各国作了非常透彻和详细的分析，亚细安成员国对让缅甸

加入，终于达成共识。  

 

王景荣是位资深外交官，目前是外交部巡回大使及政策研究院院长。 

  

他在贾古玛教授属下工作时，发现他处理外交事务很注重细节，凡事都作周全考

虑，以新加坡的长远利益为出发点。  

 

“贾古玛教授在处理亚细安成员国课题上表现出了非常专业的态度，并同其他成

员国的外长建立了很好的友情和默契。有些外长对我说，贾古玛教授对任何事情都作

全面、谨慎的分析，让他们感到信服。”  

 

在他眼中，贾古玛教授拥有很好的法律知识作后盾，在分析事情时有条不紊，经

常能以理说服他人，是一位非常出色的外交部长。  

 

贾古玛教授从 1994 年至 2004 年间掌管外交部，王景荣有幸在这段期间与他密切

共事，更肯定他对新加坡外交政策的贡献，当前晚接到他宣布引退的消息时，感到很

惋惜。  

 

对于贾古玛教授引退的消息，白沙—榜鹅集选区议员柏默昨天受访时表示不感到

意外。因为他这些年来已逐步地卸下各项任务，把棒子交给较年轻的一辈。 

 

    柏默是政府国会国防及外交委员会主席，在贾古玛教授担任国家安全统筹部长期

间，不时有机会同他接触。他发现贾古玛教授平时虽然话不多，但所说的总是很有道

理。  

 

他还透露了贾古玛教授少为人知的一面。虽然外表看起来有点严肃，但他在训导

晚辈时很少会直接指责，而是以婉转的方式让他们了解自己的过错。  

 

“我记得担任议员不久后，因为有一些事务在身，赴一场高尔夫球聚会时迟到了，

所有的人，包括贾古玛教授都在等我。  

 

我当时开始慌张，又被安排与贾古玛教授共乘球场电动车，但他没责备我，而是

笑着提醒我说有些事情是不能迟到的，例如打高尔夫球。然后就开玩笑地说既然我迟

到了，就该让他几杆才行。”  



  柏默说：“他曾经提点过我，说一个人的决定不可能让所有的人都满意，但只要

认为是正确的决定，站稳自己的立场就行了。”  

自 1980 年当选为勿洛区议员以来，贾古玛教授过去 30 年来一直在同一选区服务，

从最初的单议席选区到后来并入东海岸集选区。  

 

居民露出不舍之情  

这一区居民听到贾古玛教授即将卸任的消息，都露出不舍之情。 

  

傅亚平（67 岁）住在勿洛区已经 30 多年，他认为贾古玛教授把这一区照顾得很

好，居民有事向他求助，他总是会尽力而为。 

  

“我有两三次在议员接见选民时找他帮忙，虽然他不会听华语，但透过翻译帮忙

沟通也不成问题。组屋天花板漏水的问题，他一下子就帮我们解决了。” 

 

退休者黄宗宝（71 岁）则希望贾古玛教授能继续留任。  

 

“他的身体还很健康，其实还可以做下去，我很舍不得他离开。”  

 

家庭主妇翁宝珠（38 岁）认为贾古玛教授非常平易近人，在联络所的聚会或派对

上，他总是亲切地跟所有居民一一握手，完全没有架子。  

 

“我希望接棒的也同样是个有经验、友善的议员，不要是太年轻的议员。”  

 

陈文发（51 岁）住在勿洛区，也在区内开服饰店，他很感谢贾古玛教授对这一区

商家的帮助。  

 

“之前这里允许人们摆夜市，我们这里的商家生意受到一定的打击。我们向他提

出反馈，他真的采取行动作出一些调整。他现在要退休，实在有点可惜，毕竟他对这

里的居民和商家所面对的问题，已经有所了解。”  

 

尚达曼：从贾古玛身上 学习到许多处事经验  

对于国务资政贾古玛的引退，财政部长尚达曼说，不论是在内阁或是印度人社区，

他经常都见到贾古玛教授，而这些年来贾古玛给他的教诲，让他受惠良多，学习到了

许多处事经验，包括思考逻辑与作出决策的方式。 

 

    他说：“贾古玛所说的每一句话，都经过深思熟虑，因此都非常值得聆听。”  

 

他相信，凭借着智慧与多年经验，贾古玛将会继续活跃于印度人社区。   

 

对于出任国际货币与金融委员会（International Monetary and Financial 

Committee）主席一职，尚达曼觉得，新加坡在很多不同领域受肯定，或许是因为新加

坡人都以谦逊的态度处事，不夸大自身的重要性，而且凡事尽力，保持中立，提供建

设性意见。  

 

他认为，正因如此，新加坡充当了各国之间的桥梁。  

 



  对于来临的会议，尚达曼说他将处于“聆听状态”，仔细取听包括发展中国家在

内的各国意见，而且将仔细研究各国所提出的课题。针对是否有比较关注的事项，尚

达曼表示不愿在主持的第一个会议前透露太多。 

 


